

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 10 de Enero de 1901

Año XXX. Núm. 8.350

## REVISTA DE PARÍS

Durante estos días de fin de año, por todas partes se ven raudales de oro, montañas de golosinas, y de todos los labios salen felicitaciones y enhorabuena, mas ó menos sinceras.

Nunca fueron mas espléndidos los presentes, ni mas ruinosos para quien los hace; á los niños se les regalan juguetes maravillosos que son diminutivos de la ciencia moderna; aparatos de movimiento sumamente ingeniosos; muñecas vestidas como princesas, que andan y pronuncian frases enteras, y mueven los ojos de esmalte en todas direcciones.

Las madres no tienen menores motivos para sentirse halagadas, pues es evidente el triunfo de las joyas; las manos, el cabello, el pecho, se cubren de piedras preciosas de colores, de rubies, topacios, esmeraldas, puestas nuevamente en moda, que rivalizan con el diamante, por el brillo y por el precio.

Muchas señoras de la sociedad elegante irán á lucir estas galas á Niza, á Cannes y á la costa de Azur, vistiendo trajes de terciopelo y seda, puesto que en dichos puntos se celebrarán multitud de fiestas, con motivo de reunirse en ellos numerosas testas coronadas, cada una de las cuales se verá rodeada de brillante estado mayor.

Parece que está decidido que el Czar de Rusia venga á Cabo Martin á buscar alivio á sus dolencias, habitando al efecto la casa de campo llamada villa Kahn.

Gran parte de nuestra alta sociedad, que está unida á la nobleza española por amistad ó por parentesco, se propone concurrir á las fiestas que tendrán efecto con motivo de la boda de la princesa de Asturias. El matrimonio de la joven princesa ha despertado aquí las mas vivas y respetuosas simpatías.

Por espíritu de reaccion contra el movimiento invasor del feminismo y sus progresos, de que en otras ocasiones he hablado, un grupo de hombres de mundo tiene el propósito de fundar una liga para la emancipacion del sexo fuerte; se dejarían para las mujeres todos los trabajos fatigosos; podrían ejercer sin el menor obstáculo la abogacia, la medicina, la magistratura, etc.; ellas pleitearían y practicarían operaciones en tanto que los pobres hombres se entregarían al descanso, irían al casino, á casa del sastre y á la del peluquero, á las *matinées* con música y á paseo.

Un acto de feminismo muy práctico lo ha realizado el gran modisto Paquin, al obsequiar á las ochocientas obreras que trabajan en su casa con un banquete suntuoso, que se sirvió en uno de nuestros principales hoteles, con objeto de celebrar la concesion hecha por el ministro Millerand á dicho modisto de la cruz de la Legion de Honor, por

cuyo acto ha sido aquel muy censurado. Despues de la comida hubo concierto y baile, y se verificó una lotería en que se ofrecieron 18 premios, consistente cada uno en un billete de mil francos, que habían de repartirse las obreras de los 18 talleres en que se distribuye el trabajo de confeccionar diferentes partes del traje femenino. Júzguese de la febril emocion de las concurrentes, y de las escenas patéticas que se desarrollaron, entre gritos de alegría ó voces arrancadas por la decepcion.

Una fiesta de este género es, de seguro, un excelente preservativo contra la huelga; pero ¡cuántas *toilettes* costosas, cuánto lujo y elegancia son precisos para que prospere un establecimiento semejante! Algo de esto lo saben perfectamente los maridos y los padres.

Otro acto análogo, pero mas original tal vez, ha tenido efecto estos días. Me refiero al baile de los tocados, en el cual cada artista peluquero presentó un peinado distinto, no en una cabeza de cera, sino en una de mujer que bailaba; el golpe de vista era muy variado.

Mas borrascosa y menos alegre ha sido la reunion celebrada por la Sociedad de los artistas franceses la cual se ocupa ya en el próximo Salon, que por primera vez debe efectuarse en el nuevo gran Palacio. No gustó á todos los reunidos la proposicion de apelar á un sorteo para el nombramiento de los individuos que habrán de componer el jurado, cambiándose así el procedimiento seguido el jurado, cambiándose el procedimiento seguido hasta hoy. Los partidarios de esta innovacion tratan con ella de evitar la tiranía egoísta de las pandillas, que imponen sus preferencias y monopolizan los mejores sitios; éstos serían tambien adjudicados por sorteo. En realidad, el programa es revolucionario, y se comprende que haya dado lugar á muy vivas discusiones: pero es evidente que se logrará que las cosas marchen mejor en lo que á esta cuestion se refiere.

Por su parte, la Union de las mujeres pintoras y escultoras ha elegido nueva presidenta, recayendo la eleccion en la duquesa de Uzés, la gran señora en quien todo el mundo reconoce un talento poco comun para el cultivo del arte escultórico.

La Sociedad de autores y compositores de música, ha hecho el balance de su situacion económica, que es excelente; durante el año que termina, los ingresos que ha obtenido escuden de 2.200.000 francos, lo que permitirá elevar á 365 francos la pensión de retiro, que era de 300. Se ve que en el mundo de las artes hay mucha vitalidad y que no han terminado para él los tiempos prósperos.

Aunque en distinto género, tambien se halla en estado muy satisfactorio la Liga fraternal de los hijos de Francia, que ha celebrado su reunion presidida por un miembro de la Academia y por la señorita Lucia Félix Faure, hija del difunto presidente, que sigue ocupándose con celo en esta obra patriótica.

La señorita Faure ha publicado recientemente un notable libro sobre el Cardenal Newmann. Está muy bien pensado y en sus páginas se revela un espíritu religioso.

Otra mujer, la señora Jane Dieulafoy, célebre por haber verificado un viaje de exploracion á Persia, en donde descubrió el palacio de Darío, ha publicado tambien un interesante volumen sobre escursiones á España, titulado: «Aragon y Valencia» en el que estudia y hace admirar no solo las bellezas del arte y de la naturaleza, sino tambien el alma española.

Ha constituido una gran fiesta artística, que ha puesto término brillante á las celebradas aquí este año, la reapertura oficial de la casa de Molière, nombre clásico de nuestro Teatro Francés, reedificado en diez meses despues de haberse incendiado. La sala es la antigua restaurada, pero con exceso de oro y de colores crudos; si los espacios corredores, las numerosas escaleras, el servicio de las aguas y de la luz eléctrica, son garantía de seguridad; si la araña con racimos de lámparas, es elegante, en cambio en el mueblaje se ha empleado el terciopelo rojo, anticuado é incómodo, y los palcos y los proscenios absorben señoras y *toilettes*. La acústica es excelente; en los salones de descanso, amueblados de nuevo, véanse los objetos de arte y los preciosos retratos que se libraron del fuego; por cierto que ha divertido á las gentes, el ver que el arquitecto ha dotado de garrruchas á la célebre estatua de Voltaire, con el fin de que pudiera ser arrastrada hacia fuera, en caso de un accidente.

El ministro de Bellas Artes se reservó para sí el cuidado de llenar la sala, con multitud de celebridades masculinas y el mundo oficial republicano, en el que son escasas las señoras elegantes y lindas. Faltaban en aquel sitio bellezas femeniles y diamantes, ó sea lo que da esplendor á las funciones de gala.

En un intermedio, M. Loubet pasó á saludar al Rey de los belgas, y despues, en el *foyer* colocó la roseta de oficial de la Legion de Honor sobre el pecho del gran actor Mounet Sully, el ideal intérprete de Hamlet y de Edipo.

Se representó un acto del «Cid» de Corneille y otro de Molière, pero se dejó en olvido á Racine y á Marivaux. El espectáculo terminó desfilando ante el busto de Molière todo el personal de la Comedia, que llevaba el tradicional y largo manto rojo, que hacia destacar los ricos trajes de las actrices.—G.

## Apertura de las Cortes

EN LISBOA

Lisboa, 2 Enero.

Con motivo de abrirse las Cortes el Rey D. Carlos ha leído el siguiente Mensaje:

Consigno con profundo pesar la muerte del Rey Humberto, la cual, hiriendo con punzante dolor á las familias Reales de Italia y Portugal, conmovió tanto á la nacion portuguesa:

Las relaciones de Portugal con todas las potencias son amistosas.

La Reina de Inglaterra se ha dignado enviar recientemente á Lisboa una poderosa escuadra con una mision que fué sumamente agradable para mí y lo será tambien para vosotros.

La presencia de aquella gran armada en el Tajo ratificó singularmente la afirmacion pública y solemne, entonces hecha, de la estrecha amistad y alianza que une á ambas naciones y que actos recientes, ha acentuado de una manera enérgica.

Me complazco en consignar que, durante la lucha entablada en el Africa del Sud, Portugal cuidó continuamente de asegurar en sus posesiones limitrofes á la vez sus derechos de soberanía y los deberes de hospitalidad que las buenas prácticas internacionales recomiendan.

Me congratulo al recordar la gran bravura y la suprema abnegacion y firmeza de nuestros marinos y soldados en todas partes en donde fué necesario mantener el honor y el prestigio de la bandera portuguesa.

La cuestion de Hacienda predomina sobre todas las demás. Es imposible negar la constante mejora en la economía general de la nacion, el desarrollo creciente del comercio y la navegacion en los puertos marítimos y en los ferrocarriles y el importante valor de las industrias; pero el desequilibrio en el presupuesto á consecuencia de los créditos procedentes de los ejercicios anteriores, el agio del oro para los pagos que deben realizarse en el extranjero, la cifra de la Deuda flotante aumentada por déficits sucesivos y el límite ya alcanzado por la circulacion fiduciaria, son circunstancias que exigen gran reflexion, esfuerzos patrióticos y prudentes medidas.

Los poderes públicos no deben contraer compromisos ni autorizar mayores gastos de los que permiten los recursos del Tesoro. Es necesario obtener de los ingresos públicos un mayor producto simplificando los procedimientos para la recaudacion y la fiscalizacion de los impuestos, dar valor y acrecentar las fuerzas productivas del país, proteger y facilitar la iniciativa individual en la explotacion agrícola, en las empresas industriales y en las operaciones de comercio, organizar la administracion para que sea económica y útil y persistir en la nivelacion entre los ingresos y los gastos á fin de evitar la acumulacion de los déficits que empobrecen al Tesoro y disminuyen el crédito nacional.

En el presupuesto que os será presentado no se encuentra ni podría verdaderamente encontrarse el equilibrio entre los ingresos calculados y los gastos que deben satisfacerse, porque se ría falsear el problema disminuir éstos ó exagerar aquéllos.

Conviene examinar la cuestion en sus verdaderos términos, para aportar á ella el remedio necesario.

En el Mensaje se enumeran luego algunas medidas administrativas que serán propuestas por los distintos departamentos ministeriales.

## FALLECIMIENTO DEL RVDMO. É ILMO. DR. DON JOSÉ MORGADES GILI Obispo de Barcelona

Desgraciadamente ha resultado cierta la noticia que de un modo por demás lacónico nos transmitiera ayer el telegrafo, respecto de haber fallecido el eminente Obispo de Barcelona Dr. Morgades.

El episcopado español está de luto por suceso tan inesperado. La iglesia, ha perdido un pastor celoso; el clero, una de sus primeras figuras, y Cataluña uno de los mas distinguidos defensores de sus intereses morales y materiales; pues las singulares virtudes y dotes de caracter é inteligencia que adornaban al bondadoso príncipe de la iglesia que acaba de abandonar su terrenal envoltura, le hicieron acreedor al respeto y estimacion de todos.

He aquí el relato que de la muerte del Dr. Morgades, nos remiten desde la capital de Cataluña. Dice así:

Barcelona 9.

A las trece y cinco minutos de ayer pasó repentinamente á una vida mejor el alma del ilustre prelado de Barcelona, doctor don José Morgades y Gili.

La noticia voló por la ciudad tan rápida como había sido la dolencia del ilustre finado.

Todos sus diocesanos tenían noticia de que el Dr. Morgades había sufrido una ligera indisposición hacia algunos días, pero nadie pudo creer que el doctor pastor de almas tuviera tan próxima la muerte.

Aunque sin el alcance que ha tenido el accidente, y á pesar de lo súbitamente que se ha exteriorizado la dolencia del virtuoso prelado, ya había sido previsto algo que algún día podría revestir gravedad.

El primero de año el doctor Morgades sentó á su mesa á las autoridades superiores civiles y militares de esta capital, y ya á las postrimerias del banquete avisaron al doctor Morgades que el señor don Fernando Puig estaba gravísimo.

El señor Obispo no quiso retardar su visita al enfermo ni un momento, y á pie dirigióse hacia el domicilio del señor Puig y Gibert, con quien siempre había mantenido estrecha amistad.

Halló al enfermo en tal estado de delirio que, según nos han referido, fueron inútiles cuantos esfuerzos hizo el doctor Morgades por confesar á su amigo, y recibiendo por ello el virtuoso prelado tal emoción que se desmayó, durando su accidente largo rato.

Fué avisado su médico de cabecera el doctor Mestres, el cual prescribió al enfermo un reposo absoluto y logró que se abstuviera de concurrir á las funciones religiosas, cuya inevitable fatiga habría podido perjudicar la salud del prelado.

Este permaneció dos días en cama, y el lunes se levantó celebrando el sacrificio de la misa, lo propio que ayer.

Al parecer, S. E. I. no sentía la menor molestia.

Desde las diez de la mañana el señor Obispo había permanecido en su despacho, que es á la vez dormitorio,

Esta habitación está alhajada con extraordinaria sencillez. Algunas imágenes y estantes con libros; los retratos al óleo del padre y de la madre del

doctor Morgades: el padre vistiendo el traje de los campesinos catalanes y la madre con la blanca mantilla que acostumbra lucir las gentes acomodadas del Panadés. Separada de esta habitación por una doble puerta de cristales está la alcoba donde dormía el doctor Morgades.

Poco antes de las once de la mañana el señor Obispo se ocupaba en repasar su correspondencia particular, y estando ocupado en este trabajo hubo de llamar á su antiguo servidor don Miguel Sagalés á quien ordenó que fuera al palacio del señor marqués de Comillas para enterarse de si don Claudio López estaba ó no en esta ciudad.

Salió el Sr. Sagalés, después de besar el anillo á S. E. I. como tenía por costumbre, y á poco entró en el despacho del Sr. Obispo el vicario general doctor Cortés, quien permaneció con el doctor Morgades hasta cerca de media hora.

En la habitación contigua á la cámara episcopal, que es el salon del Trono, esperaba ser recibido por el digno Prelado, el arquitecto conservador del Monasterio de Ripoll D. Antonio Coll y Font, á quien el doctor Morgades había citado, á pesar de no ser el de ayer día de audiencia.

El doctor Morgades siempre había demostrado un interés especialísimo por cuanto se relacionaba con el histórico Monasterio.

El arquitecto Sr. Coll no pudo ser recibido por el Sr. Obispo, porque éste demostró sentir un fuerte dolor en el brazo derecho, trasladándose después al pecho.

Sagalés volvió de casa del marqués de Comillas á tiempo que salía del despacho del Sr. Obispo el Vicario general, quien dijo que S. E. I. se sentía algo molesto por un dolorcillo en el costado izquierdo y que aunque la cosa no parecía ser de cuidado había dispuesto permanecer un rato solo por ver si se reponía.

Miguel Sagalés que hace ya 14 años que estaba al servicio del doctor Morgades á quien quería entrañablemente, entreabrió la mampara del despacho episcopal, y reparando que el Sr. Obispo permanecía inmóvil en su sillón y con la cabeza abatida sobre el pecho, entró precipitadamente é hizo por sostenerle.

El doctor Morgades estaba con los ojos cerrados, los labios abultados, dejando escapar saliva á borbotones y respirando con tal fatiga que producía un ronquido sordo y prolongado. Tenía los brazos cruzados sobre el pecho y con las manos se apretaba el costado izquierdo, como si allí le doliera hondamente.

Miguel Sagalés llamó pidiendo auxilio é inmediatamente acudieron el Vicario general doctor Cortés, el canónigo doctor Palmarola y el mayordomo de S. E. I. doctor D. Manuel Bargalló, quienes en el sillón mismo que ocupaba el ilustre paciente le trasladaron hasta la cama.

No hubo tiempo de desnudar al doctor Morgades, porque la dolencia se iba acentuando por momentos.

Fueron avisados varios médicos y al poco rato entraban en la cámara episcopal el doctor Martí, que fué avisado

en el dispensario de las Casas Consistoriales y los doctores Morgades, sobrino del paciente y Durán y Ventosa, hijo del Sr. Durán y Bas, amigo íntimo del difunto Sr. Obispo.

También fué avisado el Superior de los PP. Camilos, Rdo. P. Angel Moran dín.

Cuantos allí estaban, médicos, sacerdotes y servidores, prestaron al doctor Morgades todos los auxilios que podían ofrecerle en trance tan rápidamente decisivo.

Todo fué inútil. La ciencia no pudo volver á la normalidad aquel corazón que dejaba de latir, como herido con herida de muerte.

El Vicario general, doctor Cortés, le administró la Extremaunción y poco después el Obispo Morgades dejaba en esta tierra la envoltura de un cuerpo todavía fuerte y ágil y su alma volaba hacia la presencia de Dios.

D. E. P.

\*\*\*

El cadáver del que fué virtuoso prelado recibirá cristiana sepultura pasado mañana, 11, á las ocho y media de la misma.

\*\*\*

Hoy en los tres altares levantados en el salon del trono del palacio episcopal convertido en capilla ardiente, se han rezado misas desde las seis hasta las doce.

Durante la pasada noche han velado el cadáver del ilustre doctor Morgades, las Hermanas del Buen Consejo, los PP. Camilos, los familiares de S. E. I. y sus sobrinos.

El salon del trono está cubierto con negras colgaduras y en el centro se levanta el túmulo en el que descansa el cadáver.

Durante toda la mañana un compacto grupo ha estado estacionado frente al palacio episcopal.

En la calle del Obispo el público sigue siendo extraordinario.

\*\*\*

El cadáver del señor obispo está colocado en un túmulo sencillísimo de poco mas de un metro de altura.

Los restos del doctor Morgades visten el traje pontifical y en la cabeza ostenta una riquísima mitra bordada de oro y pedrería. Junto al brazo derecho, siguiendo la línea del cuerpo, se apoya el báculo que la población de Villafraanca regaló al doctor Morgades el día en que fué consagrado obispo.

\*\*\*

Se ha publicado el «Boletín oficial Eclesiástico del Obispado de Barcelona» (extraordinario), dando cuenta del fallecimiento del señor Obispado, doctor Morgades.

En dicha hoja se dice:

«Con el corazón embargado por el dolor mas profundo, tenemos el triste deber de participar al Reverendo Clero y fieles de esta Diócesis que el Señor, en sus inescrutables designios, ha llamado á Sí á Nuestro venerable y dignísimo pastor, excelentísimo é ilustrísimo señor doctor don José Morgades y Gili, Obispo de esta Diócesis, que ha fallecido víctima de un repentino ataque al corazón, cuando, respuesto de la indisposición que le aquejó últimamente, después de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, se entregaban de nuevo al cumplimiento de sus deberes pasterales.

No dudamos que nuestros amantes diocesanos que conocían sus virtudes, su caridad innagotable y celo por la gloria de Dios y salvación de las almas,

se agruparán alrededor del túmulo donde reposan sus venerables restos para llorar la pérdida de nuestro esclarecido Obispo y dirigir al Cielo la fervorosa oración de hijos agradecidos en sufragio del alma de tan bondadoso Padre.

En su consecuencia, como encargado interinamente de la jurisdicción, por nombramiento del Excmo. Cabildo Catedral, ordenamos lo siguientes: 1.º Los Rdos. Párrocos anunciarán este triste suceso en todas las parroquias del Obispado, mandando que, según costumbre, doblen solemnemente las campanas. 2.º En cumplimiento de la Constitución 143 del Sínodo Diocesano, todos los sacerdotes de esta diócesis, dentro del término de ocho días, celebrarán su misa de «Requiem» en sufragio de nuestro difunto Prelado, como testimonio de gratitud á los bienes espirituales que le debemos y homenaje de nuestro filial amor. 3.º Los Rdos. Párrocos invitarán á las Autoridades y fieles á asistir á la misa que se celebre en las respectivas parroquias en sufragio del alma de S. E. I. 4.º El Excelentísimo Cabildo Catedral acordará lo conveniente respecto al entierro y funeral, de conformidad con las tradiciones de esta Iglesia.

Barcelona 8 de enero de 1901.—El Vicario Capitular int.º, *Dr. Ricardo Cortés, Canónigo Penitenciario.*

\*\*\*

Una colega refiere la siguiente anécdota:

«El doctor Morgades padecía hace muchos años una afección del hígado.

Cuando el Rey Amadeo visitó á Barcelona poco tiempo después de su proclamación, el doctor Morgades, canónigo entonces de esta Basílica, fué nombrado, juntamente con los señores Tintoré y Codina, para que cumplimentaran á S. M. en nombre del Cabildo Catedral.

Terminadas las prácticas oficiales, el Rey preguntó al canónigo Morgades si deseaba alguna cruz.

—Señor—contestó Morgades—hace mucho tiempo que tengo una y grande: la enfermedad del hígado...»

## UNA ESPECIALIDAD

La Emulsión Scott es diferente de todo otro remedio

En la serie de artículos médicos que estamos publicando en los diarios, nos esforzamos en demostrar que la Emulsión Scott difiere de toda otra fórmula de aceite de hígado de bacalao que haya podido combinarse. El hecho de que la Emulsión Scott es superior á cualquiera otra fórmula de aceite de hígado de bacalao está probado sin la menor duda por sus antecedentes.

Las personas que han usado de otros remedios sin obtener beneficio alguno de ellos, al tomar la Emulsión Scott recobran completamente su salud. La razón de tales resultados está justificada y claramente indicada por los médicos, quienes saben que la Emulsión Scott es una preparación ideal. He aquí un caso de una niña en Madrid que sufría de inapetencia, pérdida de carnes y gran palidez:

Madrid 3 de Febrero de 1900.

Muy Sres. míos: Mi hija Isabel, de 6 años de edad, estaba anémica desde algún tiempo, sin ganas de comer, delgada y sumamente pálida. Ocurrióme probar la Emulsión Scott, y gracias á Dios que así lo hice. Después de tomar solamente tres botellas, el cambio que se notaba en ella era sorprendente, como puede verse por la inclusa fotografía. Hoy, se la puede llamar niña sana, con el apetito recobrado, carnes más llenas, robusta y de buen color, todo ello debido á su excelente Emulsión, á la cual queda sumamente agradecido S. S. S.



Isabel SANCHEZ

La casa, calle de Toledo, 116, 4.º, 3.º

La carta que precede es prueba evidente de la eficacia de la Emulsión Scott y nos congratulamos con el autor de la misma por el feliz resultado obtenido. Quien desee los mismos resultados puede obtenerlos cuidando de comprar la verdadera Emulsión de Scott, con nuestra marca de fábrica—un hombre llevando un gran pescado en la espalda—impresa en la envoltura de toda botella legítima.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

# LA CASITA BLANCA

Existe, del monte, entre la aspereza, cuya falda la baña el mar furioso, una casita, donde lo dichoso ha cedido su puesto á la tristeza. Sus paredes son blancas cual la nieve; verde de sus ventanas el color. Mas, si tan pintoresco es su exterior, lo que dentro se vé mucho conmueve. En una estancia de la luz del día en vano penetrar sus rayos quiere, tristísima escena los ojos hiere que, por lo silenciosa, es más sombría. En blanco lecho una mujer reposa, que á pesar de su rostro demacrado aún se vé que por ella no han pasado los veinte abríles... y que ha sido hermosa. Negros sus cabellos, negros sus ojos; gran palidez mortal cubre su faz, y de su pecho un suspiro fugaz muere en los labios que habrán sido rojos. Mudos y abatidos, junto á la cama, dos seres velan su ligero sueño; el Cura del pueblo, que con empeño trata de dar consuelo á una anciana...

¡Ay!... Padre, mi enfermedad es moral; he conocido á Juanito y le amé y su amor hacía mí tan grande fué que jamás he visto un amor igual. De mi madre llegó á conocimiento el amor que en mí corazón había, y cuanto más mi madre se oponía mi funesta pasión iba en aumento. He dicho que funesta, padre cura; pues bastó que mi madre se opusiera para que renuncia de amor, cayera en los brazos de Juan... ¡Estoy impura! ¡Qué grande el desengaño que sufrí! ¡Qué triste realidad á esto siguió! ¡Aquél á quien tanto amé, me olvidó!... y de tanto llorarle me hallo así.

Preso una anciana de dolor cruel estóica contempla el cadáver frío de aquella que, con loco desvarío, en los brazos cayó de un hombre infiel. De rodillas y con dolor profundo venerable ministro del Señor al Cielo encomienda con gran favor al Ser que ya no pertenece al mundo. Como sintiendo la profunda pena que aquella estancia lúgubre destila de una lamparilla la luz oscila dando así señal de desgracia plena. Hasta las flores en sus tientos lloran la pérdida del ser que las cuidaba; que desde el instante en que ella espiraba cuan secas y mustias los pobres moran. Aquella vivienda blanca y bonita que desde muy niña Rosa habitó, en cuanto la muerte allí penetró, ¡muy triste se ve la blanca casita!

GUSTAVO COBIÁN.

El próximo domingo en el vapor correo «Isla de Menorca» llegará el señor Gobernador de esta provincia D. Rafael Alvarez Sereix, al objeto de visitar esta isla y saludar á S. Ilma. el señor Obispo.

Durante la ausencia, quedará encargado del Gobierno de estas islas el secretario D. José Ortiz Moreno.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular encargando á los Presidentes de las Comisiones de evaluación y Juntas periciales que tan pronto como hayan formado los libros talonarios de sus respectivos distritos, rindan cuenta detallada de la inversion de los recibos que les fueron remitidos para la recaudacion de la contribucion territorial y urbana del corriente año.

Al propio tiempo les advierte, que el número de talones que en dichas cuentas figuren como invertidos, ha de coincidir necesariamente con el total de contribuyentes que haya con los respectivos reportes, cuidando de devolver los restantes con separacion de sobrantes útiles ó inutilizados.

Ha sido nombrado Presidente de la Audiencia de Palma, D. Marcial Delacampa Fernandez, que lo es actualmente de la Audiencia provincial de Madrid.

Ha solicitado su jubilacion por edad, el torrero mayor afecto al faro de Calafiguera (Balears), D. Miguel Massanet y Servera.

Hemos sido obsequiados con invitaciones para asistir á la velada artistica literaria que dará esta noche la Congregacion de San Estanislao de Kostka en su propio local.

Aceptamos y agradecemos la atencion.

Después de larga y penosa enfermedad, ayer falleció en la villa de Alayor, el que fué nuestro apreciable amigo D. Pedro Sintes, secretario del Ayuntamiento de aquella villa, cargo que ha venido desempeñando por muchos años, con diligencia, probidad y rectitud.

La poblacion alayorense ha sentido vivamente el triste suceso, por mas que desde tiempo se temía el fatal desenlace.

Funcionario probo, caballero cabal y fiel amigo, se le distinguió y gozó siempre por las bellas cualidades de carácter que le adornaban.

Descanse en paz el alma del finado, y reciba su atribulada familia la expresion de nuestro mas sentido pésame.

El día 7 entró en el puerto de Bilbao, el aviso de guerra «Giralda» procedente del Ferrol, conduciendo á su bordo el cadáver de un marino que sufrió una herida en la cabeza.

Una vez desembarcado dicho cadáver se le dió sepultura en el cementerio de Portugalete.

Hemos recibido atento B. L. M. de la comision organizadora de los bailes de máscaras que «La Aurora Boreal» dará en el Teatro durante la presente temporada de Carnaval, invitándonos á concurrir á los mismos; obsequio que aceptamos gustosos deseando á dicha Sociedad feliz éxito en la nueva etapa de sus reuniones recreativas.

**Pobre millonario.**—Dicen de Londres que el difunto Roberto Artlington, de Leeds, era tan raro y excéntrico caballero, que ha estado viviendo rodeado de la mayor miseria tan sólo con el fin de poder dejar á su muerte mayor capital para favorecer las misiones extranjeras.

En su testamento ha dejado á favor de la Sociedad de Misiones de Londres un capital de 250.000 libras esterlinas, ó sean 1.250.000 duros.

## Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

(POSTALES)

Madrid 9.

Dícese que en breve será trasladado á Barcelona para que preste declaracion en la sumaria que en esa capital se instruye con motivo de la última algarada carlista, el padre Bocos, que se encuentra aquí detenido. Esta diligencia se practicará por haberse encontrado en su domicilio listas en las que constan los individuos que debían componer la partida de Badalona. Además se le han encontrado otros documentos relacionados con lo ocurrido en esa provincia.

Madrid 9.

Mañana ó pasado saldrá de Madrid el señor Silvela. Definitivamente se dirigirá á Málaga, donde pasará una larga temporada con objeto de descansar de las fatigas de la campaña parlamentaria que mañana acaba.

Madrid 9.

En las costas de Vigo reina violento temporal, el Cantábrico está furioso. Los barcos pesqueros se han visto precisados á suspender su salida. Muchas embarcaciones de gran porte han entrado de arribada forzosa.

Madrid 9.

En Bloenfontein se han reunido los jefes de algunos comandos boers, para acordar la publicacion de un documento que se ha de dirigir al país, contestando á la última proclama de lord Kitchener. Los temperamentos dominantes son de continuar la lucha, hasta el triunfo ó el exterminio del pueblo boer.

Madrid 9.

Con motivo de las elecciones últimamente celebradas en Viena han ocurrido serios desórdenes. Las elecciones coincidieron con la celebracion de mercado semanal y á la poblacion acudieron ininidad de campesinos. Un judío arrancó una proclama antesemita y los electores se arrojaron sobre él maltratándole. Intervino la gendarmeria repartiendo palos en abundancia. Los campesinos se dirigieron al barrio judío, entrando á saqueo y cometiendo todo género de atropellos. Cargó nuevamente gendarmeria entre ellos, trabandose una verdadera batalla de la que resultaron algunos muertos y muchos heridos.

Madrid 9.

Aún no ha recibido cristiana sepultura el cadáver del doctor Morgades, y ya se han echado á rodar varios nombres de prelados que se indican para ocupar la sede de Barcelona.

Se indica al obispo de Urgel, prelado que goza de generales simpatías y de mucha influencia en las altas esferas del poder.

También se ha dicho que se trata activamente para que sustituya al señor Morgades, el obispo de Coria.

Madrid 9.

La infanta María Teresa, acompañada de la duquesa de San Carlos, es tuvo ayer en el Colegio de Santa Isabel, donde se están haciendo varias prendas para el ajuar de boda de la princesa de Asturias.

Para el casamiento vendrá la Reina doña Isabel II, que se alojara en las habitaciones llamadas de Gasparini, en las cuales se está trabajando con actividad en la restauracion del decorado.

También se anuncia la venida de los archiduques Reniero.

No es exacta la noticia que acogen algunos periódicos, relativa á que la princesa y su esposo tengan el propósito de hacer un viaje por el extranjero.

Después de la boda, los esposos permanecerán sin salir de Madrid, alojados en sus habitaciones de la planta baja de Palacio, hasta que esté terminada la restauracion del edificio donde estuvo instalado el ministerio de Estado.

Hablando con una elevada personalidad que está muy enterada de las interioridades de Palacio, respecto á las joyas que poseen la princesa de Asturias y su hermana la infanta María Teresa, nos ha dicho que el difunto rey don Alfonso instituyó la costumbre de entregar á cada una de sus hijas, en el día de su fiesta onomástica, un hilo de perlas.

Esta costumbre se ha conservado rigurosamente desde el fallecimiento de don Alfonso, por su augusta viuda.

Barcelona 9.

En vista de ser muchas las señoras que acuden al Palacio episcopal, se ha dispuesto que puedan penetrar en la capilla, en pequeños grupos. Muchos besan la casulla del difunto Prelado.

De Villafranca del Panadés han llegado catorce parientes del Dr. Morgades, entre los que figuran cuatro hermanas.

Desde las seis á las doce se han celebrado en los tres altares de la capilla 39 misas. A cada uno de los celebrantes se les entregaba cinco pesetas.

El Dr. Morgades murió en brazos de su familiar Rdo, Pedro Vallés, quien aplicaba al Prelado éter, que fué á buscar á una farmacia próxima. Al morir el Señor Obispo clavaba las uñas en los brazos del Rdo. Vallés.

La inhumacion del cadáver del Prelado se efectuará resueltamente el viernes, en la catedral Basílica.

(CABLEGRÁFICOS)

Madrid 9.

En la sesion celebrada hoy en el Congreso han asistido veinte diputados.

El Sr. Romero Robledo pide que se cuente el número de representantes de la Patria, para hacerlos constar en acta.

Y se levanta la sesion, señalando la orden del día.

En la de mañana se dilucidarán todos los asuntos pendientes.

Madrid 10.

Hoy á primera hora se leerá el decreto de clausura del Parlamento.

Esta tarde se reunirán en Consejo los ministros, con objeto de cambiar impresiones.

Anoche se notaba gran animacion en los círculos políticos.

Madrid 10.

Telegrafian de Marsella haber naufragado en aquellas aguas el vapor «Russil».

La tripulacion se halla sin novedad.

A pesar de los inauditos esfuerzos puestos en práctica, no se ha logrado salvar el buque.

Madrid 10.

Comunican de la Ciudad del Cabo haberse librado un combate entre las fuerzas inglesas y las que manda el general De Wet.

Los boers tuvieron tres hombres muertos y veinte heridos.

Ignóranse las bajas que habrán sufrido los ingleses.

Se consideran inevitables nuevos encuentros entre ambas fuerzas beligerantes.

Madrid 10.

En el consejo celebrado en Palacio, bajo la presidencia de la Regente, se ha firmado el decreto de clausura de las Cortes.

En dicho consejo el ministro de Marina ha presentado á la sancion regia, una propuesta de ascensos en la oficialidad dependiente de dicho departamento ministerial.

Madrid 10.

Esta tarde se ha leído en las Cámaras el decreto de clausura.

S. M. la Reina se encuentra ligeramente indispueta.

La causa de la indisposicion es un constipado, molestándola unos pertinaz.

Madrid 10.

LOTERIA

15771—250.000 pesetas.  
9599—125.000 »  
2275—60.000 »  
11894—30.000 »

Con 6.000 pesetas

21148	13827	4696	8379	2446
26656	20289	3242	11350	1438
5396	12081	570	10264	2031
13679	21408	15486		

Imp. de M. Parpal

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

## CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

### Cotizacion oficial

Madrid 9 —4 r.

4 por ciento interior.	71'40
Idem Exterior.	78'20
Idem Amortizable.	85'00
Carpeta provisional amort.	92'75
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del 90.	71'00
Acciones Banco España.	505'00
Comp. Arrend. Tabacos.	385'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	34'25 á 34'60
Londres á la vista.	34'30 á 33'67
Idem á 30 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

### BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Gonzalo de Amante y Juan Bueno.

Santo de mañana.—Stos. Higinio, Anastasio, Teodosio y Salvio.

Cultos.—La Oracion de Cuarenta Horas continúa en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifiesto desde las 17 hasta las 18 y 30.

El Stmo. Rosario á Jesús, María y José se reza al toque de Oracion en las tres iglesias parroquiales.

Mañana por la noche ejercicio de Reparacion al Sacratísimo Corazon de Jesús en la iglesia de Religiosas Concepcionistas.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Asuncion en Santa María.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquina»:

#### DE BARCELONA

D. Antonio Santamaría; Eduardo Girónés; Salvador Brunet; Antonio Casasa; Pablo Reoyo; José Ferrer; José Soler; Mariana Amengual; Pedro Comaposada; Miguel Llauradó; Epifanio Masdeu; José Pascual; Enrique Serra; Antonio Cardona; José Costa; José Pedret; Marcos Gomila; Jaime Macián; Francisca Pons, y Juan Sintés.—Total, 20

#### DE ALCUDIA

D. Juan Cervera; Francisco Mas; Francisco Molins; Guillermo Martorell; Nicolás Gelabert, y José Boadas.—Total, 6

### Sociedad cooperativa

#### «El Porvenir del Obrero»

A los efectos reglamentarios se convoca junta general para el próximo domingo día 13 de los corrientes á las diez.

Terminada la junta ordinaria se celebrará otra extraordinaria para tratar de la reforma del Reglamento.

Caso de no poderse tomar acuerdo por falta de número de socios presentes, se celebrará el día 20 á la misma hora, tomándose acuerdo sea cual fuere el número de asistentes.—Mahon 8 Enero 1901.—La Junta Directiva. 2—3

### Caja de Ahorros

y Monte de Piedad de Mahon

#### ASOCIACION DE BENEFICENCIA

Habiéndose presentado el mutuario D. M. P. y O. á cuyo favor se le expidió la papeleta de empeño número 1.386 en solicitud de que se le entregue los objetos pignorados sin presentacion de la citada papeleta, que manifiesta haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamacion, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado, quedará nula y sin valor ninguno dicha papeleta, entregándose los objetos al solicitante.—Mahon 10 de Enero de 1901.—El Vocal de Turno, Juan de Vidal Olivar

### LA MENORQUINA

#### COMPANIA DE NAVEGACION EN LIQUIDACION

A tenor de lo prevenido en el artículo 25 de los Estatutos de esta Sociedad, se convoca la junta general ordinaria para el domingo 27 del actual, á las once de la mañana, en el domicilio social, calle del Angel, núm. 10.—Mahon 8 de Enero de 1901.—P. A. de la Comision Liquidadora, Miguel Llaubias, Secretario. 2—3

### Administracion de Consumos DE MAHON

Se avisa á los habitantes del extra-radio de este término municipal que no hayan satisfecho sus cuotas respectivas al 3.º y 4.º trimestres del repartimiento individual y conciertos obligatorios, que la cobranza queda prorrogada hasta el día 20 del mes actual, á fin de que puedan hacerlas efectivas.

Los que, transcurrido el indicado plazo, no hubieren llenado dicho requisito, se procederá contra ellos sin contemplacion alguna por la vía ejecutiva de apremio.—Mahon 7 de Enero de 1901.—El Administrador, Juan Salord. 3—3

### LA AURORA BOREAL

—«O»—

#### TEATRO PRINCIPAL

Temporada de los bailes de máscaras de 1901

Inauguración, el sábado 12 del corriente, empezando á las 21 con 30, tomando parte en los mismos, con varios baillables coreados de su nuevo repertorio, la tan aplaudida

#### Estudiantina Mahonesa

La suscripcion al sorteo de palcos y condiciones, obran en poder de la conserje de dicho Teatro.

El sorteo de palcos se verificará á las 12 del mismo día en el citado local.

La Comision se reserva el derecho de no admitir á las personas que no fueren de su agrado.

NOTA.—En obsequio á todos los que se suscriban al sorteo de palcos para el mencionado baile, esta Comision ha acordado facilitarles para la funcion que se pondrá en escena en el Teatro Principal el domingo 13 del presente, butacas y palcos de platea y de 2.º piso á mitad del precio que se venden en taquilla.

AVISO.—En el restaurant de dicho Teatro se servirán cenas á precios económicos.—La Comision.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Enero 1901

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés:

## ITALIE

#### LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandes y acreditados vapores franceses

el día 11 de Enero el vapor **AQUITAINE**  
el día 27 de idem el vapor **LES ANDES**

Consignatarios en Barcelona, Ripoll y Comp.ª, Dormitorio de San Francisco, número 25, principal, Barcelona.

## El rabioso dolor de muelas cariadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicacion es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.



## LA CATALANA

Compañía Española de Seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona, (Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario.—Sr. D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta Compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas, invertidas en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueba el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921.720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977.797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la accion del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaracion á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritacion extra-judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deduccion de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestion que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Direccion general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de mas difícil interpretacion.

Sub-Director en la Isla de Menorca: D. Pascual José Hernandez Deyá, 7, Mahón.

## FÁBRICA DE CAJAS DE CARTON

— D E —

# FULGENCIO JUANICO

Cos de Gracia, 25.—MAHON

A los maestros zapateros y demás consumidores de dicho artículo

Desde esta fecha he resuelto establecer una rebaja en la elaboracion de cajas. Creo, así mismo, inútil advertir que esta fábrica no tiene competidor por los modernos adelantos que en ella tengo instalados, siendo obvio por tanto, el decir que cuantos clientes tengan a bien favorecerme se verán satisfechos tanto en el esmero en la elaboracion y prontitud como se verán servidos.

Cos de Gracia, 25.—MAHON